



**Centro Nacional
de Derechos Humanos**
“Rosario Ibarra De Piedra”

CATÁLOGO

**MEMORIA DEL SEMINARIO
INTERINSTITUCIONAL
MEMORIA, MILITANCIA
Y DEMOCRACIA**

Las agencias y las resistencias
en la búsqueda de la democracia
y la transformación social en México
durante la segunda mitad del siglo XX

FRANCISCO ÁVILA CORONEL ♦ DANIEL LIBRADO LUNA
VÍCTOR HUGO PACHECO CHÁVEZ ♦ ÁLVARO RODRÍGUEZ LUÉVANO
(COORDINADORES)

*Catálogo Memoria del Seminario
Interinstitucional Memoria, Militancia
y Democracia*

*Las agencias y las resistencias
en la búsqueda de la democracia
y la transformación social en México
durante la segunda mitad del siglo XX*

Edición: diciembre, 2025

D.R. © Comisión Nacional de los Derechos Humanos
Periférico Sur 3469, esquina Luis Cabrera,
colonia San Jerónimo Lídice, demarcación territorial
La Magdalena Contreras,
C.P. 10200, CDMX.

Área emisora:
Centro Nacional de Derechos Humanos
“Rosario Ibarra de Piedra”.



CONTENIDO

PRESENTACIÓN	7
PALABRAS DE BIENVENIDA	9
ROSY LAURA CASTELLANOS MARIANO DIRECTORA GENERAL DEL CENTRO NACIONAL DE DERECHOS HUMANOS “ROSARIO IBARRA DE PIEDRA”	
PRÓLOGO	13
VÍCTOR HUGO PACHECO CHÁVEZ INVESTIGADOR DEL CENTRO NACIONAL DE DERECHOS HUMANOS “ROSARIO IBARRA DE PIEDRA”	
SESIÓN 1	
PRESENTACIÓN DEL LIBRO <i>BRIGADA CAMPESINA DE AJUSTICIAMIENTO, DESDE LA TRINCHERA. PARTIDO DE LOS POBRES</i> DE PEDRO MARTÍNEZ GÓMEZ	17
SESIÓN 2	
TESTIMONIOS: EL SINDICATO ÚNICO DE TRABAJADORES DE LA INDUSTRIA NUCLEAR	21
SESIÓN 3	
TESTIMONIOS: MUJERES DEL SINDICATO ÚNICO DE TRABAJADORES DE LA INDUSTRIA NUCLEAR	25

SESIÓN 4	
TESTIMONIOS: MUJERES DEL CONSEJO GENERAL DE COLONIAS POPULARES DE ACAPULCO	29
SESIÓN 5	
EL AMOR EN TIEMPOS DE GUERRA	33
PARTE 1	
SESIÓN 6	
EL AMOR EN TIEMPOS DE GUERRA	37
PARTE 2: LOS AFECTOS EN EL PARTIDO DE LOS POBRES	
SESIÓN 7	
TESTIMONIOS: LA EXPLOSIÓN (FEMINISTA) EN SAN JUAN IXHUAPEPEC Y LA ORGANIZACIÓN POPULAR EN 1984	41
SESIÓN 8	
PRESENTACIÓN DEL LIBRO <i>POLVO DE AQUELLOS LODOS</i> DE RODOLFO ECHEVERRÍA MARTÍNEZ “CHICALI”.....	45







PRESENTACIÓN

La instauración de la democracia en México ha sido un proceso largo y de amplia participación de los sectores populares del país. Los actores y las organizaciones políticas que intentaron abrir espacios de participación política fueron a su vez quienes iniciaron la demanda y la defensa de los derechos humanos en el país, al poner en el centro de la discusión nacional la relación de la falta de democracia con la permanencia de las desigualdades estructurales del país.

El objetivo de las actividades de este Catálogo fue recuperar las voces de actores clave que participaron en este amplio proceso político de construcción democrática que hoy se ha reforzado en México para, así, poder replantear los alcances de los derechos humanos y de los horizontes de sentido que las distintas luchas populares, campesinas, ciudadanas, tuvieron en esta historia, pero sobre todo para recuperar las enseñanzas que pudieran servirnos para construir una sociedad más justa, equitativa y con igualdad sustantiva.



PALABRAS DE BIENVENIDA

ROSY LAURA CASTELLANOS MARIANO

DIRECTORA GENERAL DEL
CENTRO NACIONAL DE DERECHOS HUMANOS
“ROSARIO IBARRA DE PIEDRA”

La primera sesión del seminario Memoria, Militancia y Democracia responde a la necesidad de revisión de la historia y, desde este tiempo, el tiempo de mujeres, destaca que, para la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, en la nueva etapa al mando de Rosario Piedra Ibarra, los derechos humanos son producto de las luchas sociales, no privilegios, concesiones ni prerrogativas que surgieron de las buenas intenciones del gobierno, sino una lucha social donde se alcanzaron estas reivindicaciones como derechos. Esta etapa, comenzada en 2019, ha puesto énfasis en la revisión del pasado reciente del país y en la manera en que el pueblo mexicano ha contribuido, a través de sus luchas y demandas, al fortalecimiento del presente momento democrático, que está avanzando por una senda en la cual los grandes problemas de la sociedad son discutidos de una manera informada, transparente y con la participación de las grandes mayorías del país.

La revisión del pasado reciente ha significado poner énfasis en la manera en la cual la violencia política de Estado fue uno de los motivos que frenaron el proceso de democratización del país, de los derechos humanos y del surgimiento de un Estado que partió de la Revolución Mexicana, el cual tuvo como



característica que las grandes mayorías provenientes del sector campesino y del sector de trabajadores fueran quienes lograran plasmar sus demandas en la Constitución de 1917. Los pobres, económicamente hablando, también tuvieron relevancia, pues por primera vez tuvieron presencia en la Constitución.

Así, los poderes económicos y políticos que se irguieron contra los sectores populares implementaron un presidencialismo y un autoritarismo que contribuyeron no solo al retroceso de las conquistas emanadas de la Revolución Mexicana, sino también a la consolidación de los proyectos populares herederos de la etapa Cardenista. Como la represión al movimiento henriquista el día posterior a las elecciones del 6 de julio de 1952, en el lamentable suceso de la Fiesta de la victoria, una manifestación que prepararon para denunciar el fraude electoral. A partir de entonces se inauguraría un largo periodo de violencia política de Estado, el cual además de que reprimió, encarceló y torturó a las personas militantes que pugnaban por el fortalecimiento democrático del país, llegó al extremo de asesinar y desaparecer a un sector importante de mexicanas y mexicanos que lucharon por una sociedad más justa, equitativa y libre. Todo esto ha sido analizado en distintos documentos de la propia CNDH.

Por ello, es que en la actual administración tenemos claridad sobre la importancia de recuperar la memoria histórica como la memoria de la lucha por los derechos humanos, lo cual solo se menciona de manera breve en el Informe sobre violencia política de Estado (2021), la Recomendación 98/VG (2023), el Pronunciamiento sobre la violencia política en contextos electorales (2023) y el trabajo de Marco Antonio Lanz Galera, abogado y defensor de los derechos del pueblo, figura que en este momento la Comisión Nacional reivindica, en su calidad de ser el primer abogado en defender a los presos políticos. Ahora, uno de los edificios principales de la Comisión lleva su nombre.



En estos textos no solo se documenta la implicación de las autoridades políticas y de las fuerzas de seguridad del país en un periodo represivo, sino también la complicidad y el papel que tuvo la CNDH desde el momento de su creación hasta el año 2019 para evitar que se adjudicaran las responsabilidades pertinentes a los actores clave que decidieron sobre dichos actos, las cuales aún requieren un fuerte proceso de diálogo con el pueblo y la sociedad, puesto que permanecen como una herida abierta en el país.

La actual CNDH ha avanzado en un camino diferente. Sin duda, todavía tenemos muchas cosas que realizar, hacer y compartir con ustedes. Es un honor iniciar con estas palabras el Catálogo del Seminario Memoria, Militancia y Democracia e invitarlos e invitarlas a revisar y consultar cualquiera de sus distintas sesiones. Así, podrán hacer aportes y propuestas cercanas a esta nueva forma de ver la historia, de recuperar la memoria y de llevar a cabo las acciones para construir una cultura de paz crítica, paz efervescente y también otra lectura de los derechos humanos, que desde la Comisión actual hemos denominado una *cultura crítica* de los derechos humanos. Agradecemos la iniciativa para darle un sentido distinto a la historia conocida y seguir reivindicando los modos de ver la historia, sin olvidar las intervenciones de los movimientos sociales, el pueblo y las personas que se han comprometido a una militancia distinta, a favor de una democracia que nos permita acceder a nuestros derechos.





PRÓLOGO

VÍCTOR HUGO PACHECO CHÁVEZ
INVESTIGADOR DEL CENTRO NACIONAL
DE DERECHOS HUMANOS
“ROSARIO IBARRA DE PIEDRA”

Hay un sentido de júbilo, de felicidad, al poder ir concretando este espacio, que es en realidad una confluencia de varios esfuerzos institucionales, pero que mantiene una dimensión político-social, lo que en los últimos años ha caracterizado el quehacer de quienes ahora hemos convocado a este Seminario. Y no es algo que surja de la nada, sino que hay un trabajo previo que se venía haciendo desde el INEHRM. Por ello me gustaría resaltar la importancia de las tres instituciones que se encuentran en este lugar: el INEHRM, la AGN-Memórica y la CNDH. Esta confluencia tampoco es casual, ya que desde las tres instituciones se ha planteado el interés por posicionar la discusión sobre el pasado reciente en México, verdaderamente importante.

El INEHRM ya lleva un rato con este trabajo, pero con la llegada de su director Felipe Arturo Ávila, ha puesto el acento en la recuperación de este pasado reciente. Línea que han realizado a partir de varias colaboraciones, entre ellas, la del doctor Francisco Ávila sobre el trabajo de las guerrillas y la violencia política. De la misma manera lo han realizado desde AGN-Memórica con su directora, Gabriela Pulido, que a través de la creación de su plataforma han puesto a disposición de las personas un acceso libre sobre distintas temáticas en la cual



también están presentes las militancias, las luchas y la memoria de nuestro país.

También desde la CNDH, como ya lo expresó nuestra directora Rosy Laura Castellanos, se ha venido rediscutiendo de una manera fuerte, seria y comprometida todo el asunto de la violencia política de Estado. Todos estos esfuerzos no son, o no van únicamente, para tener mejores herramientas de consulta —que, por supuesto, se necesitan—, sino para que toda persona interesada en el pasado reciente mexicano, no solo los historiadores, pueda comprenderlo de una mejor manera.

La importancia de este ejercicio es volver a reflexionar sobre la construcción política de lo que hoy puede ser la nación mexicana, como precisamente todas estas confluencias de luchas que, en su momento, expresaron intereses distintos —por supuesto, también debatieron de una manera fuerte—. Porque las diversas luchas han contribuido, desde su propia trinchera, desde sus propias perspectivas, a abrir canales no solo institucionales, sino, sobre todo, de participación política del pueblo para discutir sobre su propia historia. Por ello recuperar una narración desde los personajes, desde las comunidades, desde el pueblo mismo, nos permitirá comprender cómo se ha transitado desde el siglo XX.

También me parece importante señalar que este seminario, si bien pone en el centro de la discusión el tema de la memoria en un amplio sentido, no asume el asunto de la memoria de una manera nostálgica y derrotista. Ese ejercicio nostálgico de la memoria no es algo que nos debiera interesar, sino más bien, en todo caso, como decía Bruno Bosteels, habría que hacer ejercicios de contra-memoria. Es decir, más que pensar el asunto de la derrota, habría que recuperar los proyectos, las experiencias que nos comparten en términos de cómo lograron fortalecer una subjetividad política en el momento que duraron y, a partir de ahí, comenzar a dialogar: ¿cuáles eran los proyectos que estaban ahí? ¿Cuáles eran las dimensiones o los horizontes



históricos que los mismos proyectos, con los mismos actores y las mismas organizaciones sociales establecieron para imaginar un México distinto al que estaban viviendo?

El problema de la visión melancólica de la memoria es que clausura el asunto de que sean experiencias de las que todavía podamos aprender. Si nada más las vemos desde la derrota, desde el asunto de que fueron duramente reprimidas —por supuesto, pasó eso—, ahí se cancela toda cuestión de lo que podemos recuperar para pensarlas hoy.

Lo interesante aquí es también cómo podemos replantear otra historia de los derechos humanos, en la cual los movimientos sociales, las y los militantes políticos, no necesitaron ese discurso de los derechos humanos para enfatizar temas o para establecer experiencias y situaciones que hoy podemos codificar desde un ámbito de los derechos humanos. Eso me parece una cuestión verdaderamente relevante, cómo todas esas experiencias político-sociales que se dieron en ese momento hoy podemos abordarlas y mirarlas desde un matiz o una dirección de los derechos humanos. Eso me parece una de las cuestiones también importantes, porque la instauración de la lucha por los derechos humanos no nace en México desde los ámbitos institucionales. Nace, precisamente, desde los propios movimientos, desde las propias experiencias militantes que van a poner en el centro la cuestión de la vida —por supuesto—, el interés por la eliminación de las desigualdades estructurales del país, pero también la propia defensa en términos de la lucha contra la represión, que en esos momentos estaban sufriendo y combatiendo. Efectivamente, estas luchas fueron antes de los mecanismos de defensa de los derechos humanos.

Reitero que este es un evento importante para la rediscusión no solo de estas prácticas de la izquierda mexicana, de estas organizaciones, de estos proyectos que se jugaron en su momento, sino también en términos de cómo la sociedad mexicana está discutiendo su propio sentido histórico.





SESIÓN 1

CENADEH

COSECHAR LA JUSTICIA: PRESENTACIÓN DEL LIBRO *BRIGADA CAMPESINA DE AJUSTICIAMIENTO, DESDE LA TRINCHERA. PARTIDO DE LOS POBRES* DE PEDRO MARTÍNEZ GÓMEZ

L a presentación del libro logró establecer un espacio de diálogo plural para rescatar y dignificar la memoria histórica de los movimientos sociales y las resistencias civiles en México durante la segunda mitad del siglo XX. La finalidad: transitar de una historia oficial “androcéntrica” hacia una construcción colectiva de conocimiento basada en testimonios directos de sus protagonistas. Para ello, el evento fue parte del esfuerzo por “una contramemoria no enfocada en la derrota, sino en la recuperación de los proyectos y horizontes políticos que imaginaron un México distinto”, como advirtió Víctor Hugo Pacheco. Pero tal contramemoria implica reconocer la igualdad epistémica entre académicos y militantes, y considerar a estos últimos como productores de sabiduría, en consideración de Francisco Ávila. Entonces los derechos humanos, vistos desde el presente, son producto de luchas sociales y no concesiones gubernamentales, como sostuvo Rosy Laura Castellanos en una de sus intervenciones, destacando también la necesidad de una lectura crítica del pasado para sanar heridas abiertas. En ese sentido, Álvaro Rodríguez subrayó la importancia de democratizar el acceso a los archivos históricos del AGN, antes restringidos, como un derecho ciudadano fundamental para la investigación.

Por su parte, Pedro Martínez, autor del libro y, exmilitante del Partido de los Pobres, aportó su testimonio sobre las condiciones de miseria y cerrazón política en Guerrero que obligaron a su generación a tomar las armas. Relató cómo la represión del Estado durante la «Guerra Sucia» buscó aniquilar no solo a los combatientes, sino a todo el tejido social que los sustentaba. Realizó una autocrítica sobre los errores tácticos de la guerrilla, señalando que la falta de una estructura política más amplia facilitó su aislamiento. Destacó que la militancia fue una respuesta digna ante la falta de canales democráticos para resolver demandas agrarias y sociales básicas. Y concluyó enfatizando que recuperar estas historias es esencial para que las nuevas generaciones comprendan que la democracia actual es el resultado de sacrificios humanos muy dolorosos.

Palabras clave: Militancia, Partido de los Pobres, Resistencia agraria, Violencia Política de Estado, Guerrilla.

Enlace: <https://www.youtube.com/watch?v=9QLg8UhPS3g>

PONENTES

Rosy Laura Castellanos Mariano, Directora General del CENADEH “Rosario Ibarra de Piedra”.

Pedro Martínez Gómez, Ex Militante del Partido de los Pobres.

Francisco Ávila Coronel, CEIICH-UNAM.

Daniel Librado Luna, INEHRM.

Álvaro Martínez Luévano, Memórica-AGN.

Víctor Hugo Pacheco Chávez, Investigador del CENADEH “Rosario Ibarra de Piedra”.







SESIÓN 2

CENADEH

TESTIMONIOS: EL SINDICATO ÚNICO DE TRABAJADORES DE LA INDUSTRIA NUCLEAR

En esta sesión se recuperó la memoria histórica del Sindicato Único de Trabajadores de la Industria Nuclear (SUTIN) como un referente de sindicalismo independiente, democrático y nacionalista, donde pudo analizarse su papel en la defensa de la soberanía energética y su resistencia frente al inicio del modelo neoliberal en México. Al desarrollar el marco histórico sobre la evolución del sindicalismo mexicano, se estudió el lugar del SUTIN como el ejemplo más claro de insurgencia obrera que buscó autonomía frente al control corporativo del Estado. ¿Cuáles fueron las condiciones que lo propiciaron? Para Carlos Sánchez Mendoza, lo fueron las condiciones de la vida democrática interna del sindicato basada en «grupos de discusión» y su exigencia interna de transparencia total, subrayando que su lucha no era solo laboral, sino de soberanía nacional: por una industria nuclear integrada que garantizara la independencia tecnológica del país. Por su parte, Antonio Méndez Jaramillo denunció la «rudeza innecesaria» del gobierno de Miguel de la Madrid, quien prefirió cerrar empresas estratégicas antes que permitir la existencia de un sindicato democrático, truncando proyectos científicos de vanguardia. Ante ello, rescató para las nuevas generaciones de trabajadores el contenido de la «Cláusula Tercera» de su contrato, la cual permitía a los trabajadores proponer planes de desarrollo para la empresa, demostrando que el sindicato era un motor de productividad y no un obstáculo burocrático.

Palabras clave: Soberanía Energética, Sindicalismo Independiente, Autonomía, Democracia Sindical, Corporativismo.

Enlace: <https://www.youtube.com/watch?v=6W-7bmt-pJg>

TESTIMONIOS

Antonio Méndez Jaramillo, Miembro Fundador del Sindicato Único de Trabajadores de la Industria Nuclear (SUTIN).

Armando Varela González, Investigador Independiente.







SESIÓN 3

CENADEH

TESTIMONIOS: MUJERES DEL SINDICATO ÚNICO DE TRABAJADORES DE LA INDUSTRIA NUCLEAR

La sesión tres se centró en las memorias de las mujeres del Sindicato Único de Trabajadores de la Industria Nuclear y su papel dentro del proceso de democratización en México a través de las resistencias de los movimientos sociales.. Las ponentes destacaron la importancia de recuperar las voces no escuchadas, si no silenciadas, para construir una sociedad más justa y con igualdad sustantiva. Denunciaron, por ejemplo, la persistencia de esquemas machistas que limitaban el acceso de las mujeres a cargos de mando como las secretarías generales. De ahí la necesidad, señaló Ruxi Mendieta, de pasar de las cuotas de género a un salto cualitativo en el liderazgo femenino. Complementariamente, Silvia Ramos Luna resaltó la solidaridad del gremio y defendió un programa de soberanía energética basado en una industria nuclear nacional e integrada. Finalmente, Rosa María Montesinos detalló la trayectoria de la Tendencia Democrática y la lucha contra el cierre de Uramex, resaltando que en los distintos procesos la participación femenina siempre fue igualitaria tanto en las brigadas y marchas como en las asambleas de resistencia.

Palabras clave: Militancia femenina, Soberanía energética, Sindicalismo, Solidaridad, SUTIN.

Enlace: https://www.youtube.com/live/Znh65RGySzQ?si=dBkVT-9Sba-_q1dc

TESTIMONIOS

Rosa María Montesinos, Integrante del Sindicato Único de Trabajadores de la Industria Nuclear.

Silvia Ramos Luna, Integrante del Sindicato Único de Trabajadores de la Industria Nuclear.







SESIÓN 4

CENADEH

TESTIMONIOS: MUJERES DEL CONSEJO GENERAL DE COLONIAS POPULARES DE ACAPULCO

La cuarta sesión del seminario “Memoria, militancia y democracia”, se enfocó en la lucha del Movimiento Urbano Popular (MUP) durante la segunda mitad del siglo XX en México, específicamente de la experiencia de las mujeres que participaron en el Consejo General de Colonias Populares de Acapulco. La cuarta sesión tuvo como hilo conductor el análisis sobre cómo la lucha por la vivienda digna y los servicios básicos logró convertirse en una escuela de democracia participativa y ciudadanía. Las ponentes principales formularon aportaciones fundamentales en torno a la autogestión y la resistencia. Rosa María Gómez enfatizó la importancia de la autogestión y la solidaridad como pilares para transformar el hábitat y enfrentar las carencias en las periferias urbanas, mientras que Eliana García Laguna aportó una visión sobre cómo las formas de identidad política y empoderamiento social son útiles frente al estado autoritario.

En suma, en la cuarta sesión del seminario se pudo reflexionar sobre la capacidad de organización comunitaria, específicamente de las mujeres, para defender el territorio y construir comunidad desde la base. En conjunto, la sesión visibilizó que estos movimientos no solo exigieron infraestructura, sino que sentaron las bases para una cultura de derechos humanos y justicia social que persiste en las periferias actuales.

Palabras clave: Movimiento Urbano Popular, Vivienda Digna, Autogestión, Participación Femenina, Violencia Política de Estado.

Enlace: <https://www.youtube.com/live/Ty2WyZuaOPM?si=hzYtjYlo3ICBz7HQ>

TESTIMONIOS

Rosa María Gómez Saavedra, Ex Integrante del Consejo General de Colonias Populares de Acapulco.

Eliana García Laguna, Ex Integrante del Consejo General de Colonias Populares de Acapulco.







SESIÓN 5

CENADEH

EL AMOR EN TIEMPOS DE GUERRA

PARTE 1

El amor puede no ser solamente un sentimiento romántico ni un estado de pasividad, sino que puede ser conceptualizado como una categoría histórica y un motor de resistencia social. Esto fue lo que abordó el testimonio de Yolanda Casas en la sesión cinco. Para la exguerrillera, el amor militante actúa como una fuerza ética que busca la justicia y la dignidad humana por encima del miedo personal. Este afecto profundo hacia la humanidad justifica sacrificios extremos, que para Casas consistió en la dolorosa separación de sus hijos para proteger su futuro en la clandestinidad.

En su perspectiva, la militancia puede ser un acto que busque la comunión con todos los seres, libre de estructuras de opresión y odios. Entonces, el amor puede ser el eje de una revolución interna y colectiva que trascienda el discurso oficial de la guerrilla. Su propuesta invita a colocar los afectos al centro de los movimientos sociales para humanizar la política. De esa manera el amor militante se vuelve la coherencia diaria entre el deseo de un mundo mejor y la disposición personal. También puede ser un referente para orientarse incluso en medio de la guerra y la represión más terrible. En suma, el concepto de *amor militante* tratado en la sesión plantea que, sin una base amorosa y espiritual, cualquier transformación social carece de sentido humano profundo.

Palabras clave: Amor militante, Guerrilleras, Historia emocional, Lacandones, Violencia Política de Estado.

Enlace: https://www.youtube.com/live/vA32eAQyEOk?si=H9_O6IfwljtIDKA4

TESTIMONIO

Yolanda Casas Quiroz, Grupo Lacandones.







SESIÓN 6

CENADEH

EL AMOR EN TIEMPOS DE GUERRA

PARTE 2: Los Afectos en el Partido de los Pobres

Al tratar el *amor militante* desde su experiencia en el Partido de los Pobres, Pedro Martínez lo describe como un vínculo de solidaridad extrema y cuidado mutuo frente a la represión del Estado. Considera este afecto no solo en una relación de pareja, sino como la entrega total a una causa colectiva que busca la dignidad del pueblo. Por ello un sentimiento fue suficiente para que los guerrilleros soportaran condiciones infrahumanas en la sierra, donde además experimentaron el miedo a la tortura o la muerte. La militancia se vivía como un acto de ternura radical en que compartir el alimento o proteger al compañero herido eran expresiones máximas de humanidad.

Sin embargo, este amor también implicaba sacrificios dolorosos, como la separación de las familias en aras de un bien común superior. La narrativa de la sesión destacó que la “guerra” no solo se libraba con armas, sino con una ética afectiva que sostenía la resistencia moral. Así, el amor militante funcionó como un refugio espiritual y político contra la deshumanización de la contrainsurgencia. Fue, en esencia, una fuerza que disolvió el dolor individual en esperanza organizada para las comunidades de la sierra guerrerense. Por todo lo anterior, el testimonio de la sesión seis concluyó que sin esa base amorosa la supervivencia en la clandestinidad habría sido imposible.

Palabras clave: Amor militante, Guerrilleras, Historia emocional, Partido de los Pobres, Violencia Política de Estado.

Enlace: <https://www.youtube.com/live/n9e6p4kY9HE?si=0cBTz4ZiE4ATbCfJ>

TESTIMONIOS

Pedro Martínez Gómez, Ex Militante Del Partido de los Pobres.

Rosa Ocampo Martínez, Ex Militante Del Partido de los Pobres.







SESIÓN 7

CENADEH

TESTIMONIOS: LA EXPLOSIÓN (FEMINISTA) EN SAN JUAN IXHUAТЕPEC Y LA ORGANIZACIÓN POPULAR EN 1984

El objetivo general de la mesa fue reivindicar la memoria histórica de una explosión suscitada en San Juan Ixhuatépec en 1984, al analizar la transición del dolor individual a la organización política colectiva y el papel crucial de las mujeres en la transformación social de la comunidad. El primer testimonio, de Eva Sierra, se avocó a tratar las secuelas físicas y emocionales, y a la denuncia de la indolencia burocrática y la falta de mantenimiento industrial que aún persiste. Por su parte, María Lourdes destacó la creación de la Unión Popular Ixhuatépec como respuesta a la negligencia de Pemex, subrayando la necesidad de que la sociedad civil fiscalice directamente a las empresas de alto riesgo ante la corrupción gubernamental. Finalmente, Wendolin Collazo analizó cómo este evento despertó una “explosión feminista”, donde las mujeres pasaron de las labores de apoyo a la toma de decisiones políticas y la gestión de la prevención. Ejemplo de ello: el reconocimiento del 19 de noviembre como el Día Estatal del Riesgo Industrial. La mesa concluyó que la memoria no es solo recuerdo, sino una herramienta de resistencia para proteger la vida en un territorio que sigue bajo amenaza industrial.

Palabras clave: Memoria histórica, Organización popular, Riesgo industrial, Militancia femenina, Negligencia.

Enlace: <https://www.youtube.com/live/bE6bjteha20>

TESTIMONIOS

Ma. de Lourdes Rodríguez Munguía, Grupo 19 de noviembre.

Wendolin Collazo Rodríguez, Grupo 19 de noviembre.

Eva Sierra Calvillo, Grupo 19 de noviembre.







SESIÓN 8

CENADEH

PRESENTACIÓN DEL LIBRO *POLVO DE AQUELLOS LODOS* DE RODOLFO ECHEVERRÍA MARTÍNEZ “CHICALI”

La presentación del libro *Polvo de aquellos lodos*, de Rodolfo Echeverría Martínez, apodado “Chicali”, fue un reconocimiento a la militancia de la generación de comunistas que buscó transformar a México influenciada por la Revolución Cubana. Rodolfo Echeverría, nacido en Tijuana, fue militante del Partido Comunista Mexicano (PCM) desde 1960, estudió en Moscú y fue preso político en Lecumberri tras el movimiento de 1968. El libro es una crónica de memorias, anécdotas y reflexiones éticas sobre la vida interna del partido. En sus páginas se discute la trayectoria del PCM desde mediados del siglo XX hasta su disolución en la experiencia de la unidad de las izquierdas que inició con el Partido Socialista Unificado de México y, posteriormente, con el Partido de la Revolución Democrática. Así, es una referencia ineludible para repensar los límites de la disolución de los principios teóricos del Partido Comunista Mexicano en aras de la vía electoral.

También menciona los vínculos con la guerrilla. El libro presentado arroja luz sobre temas poco documentados, como la relación del PCM con Lucio Cabañas y el Partido de los Pobres. También retrata las experiencias de lucha del autor, como su experiencia en Lecumberri durante la huelga de 1969, o las tensiones internas con el grupo de Heberto Castillo. La importancia del libro radica en abrir un campo de estudio sobre las

trayectorias de militantes de esta tradición política que influyó en las generaciones de estudiantes, trabajadores y mujeres del siglo XX en México.

Palabras clave: Izquierda, Comunismo, PSUM, Revolución, Democracia.

Enlace: https://www.youtube.com/live/90iTJDzZirg?si=RkdMC-SS_KbsYTbT

TESTIMONIOS

Rodolfo Echeverría Martínez, Ex Militante del Partido Comunista Mexicano.

Enrique Quintero, Ex Militante del Partido Comunista Mexicano.







Centro Nacional de Derechos Humanos “Rosario Ibarra De Piedra”



CATÁLOGO MEMORIA DEL SEMINARIO INTERINSTITUCIONAL MEMORIA, MILITANCIA Y DEMOCRACIA

Las agencias y las resistencias en la búsqueda
de la democracia y la transformación social en
México durante la segunda mitad del siglo XX